

# EL SOCIALISTA

ÓRGANO CENTRAL DEL PARTIDO OBRERO

Madrid, 29 de mayo de 1896.

APARECE LOS VIERNES.

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: HERNÁN CORTÉS, 8, PRINCIPAL

Año XI.—Núm. 534.

## SUSCRIPCIÓN

para cubrir los gastos que ocasione la representación del Partido Socialista español en el Congreso internacional que ha de inaugurarse en Londres el día 27 de julio.

Lista anterior, 79,80 pesetas.  
Madrid: Louro, 0,25.—El número 11, 5.—T. Hernández, 0,50.—Lumbreras, 0,20.—M. Hernández, 0,30.—Amparo Meliá, 0,25.—P. Iglesias, 0,25.—R. Sánchez, 0,50.—S. González, 0,20.—P. Cerro, 0,25.—E. Gómez Linares, 0,25.—M. García, 0,35.—F. Baguñá, 0,20.—Morato, 0,25.—M. Gómez, 0,50.—Total, 9,25 pesetas.  
Villanueva del Grao: Agrupación Socialista, 5 pesetas.  
Almería: F. Godoy, 1 peseta.  
Palencia: M. Arroyo, 0,50.  
Alicante: J. Esclapés, 1 peseta.—J. Moreno, 1.—F. Morales, 1.—A. Serrano, 1.—F. Sogorb, 1.—A. Pallás, 1.—F. Valero, 1.—Total, 7 pesetas.  
Total de esta lista, 22,75 pesetas.  
Total general, 102,55 pesetas.

## DECADENCIA BURGUESA

Si la burguesía en general ofrece claras señales de que su inteligencia disminuye, su carácter se rebaja y su ánimo se apoca cada vez más, la burguesía española ofrécelas en proporción sumamente elevada.

Para probarlo no tenemos necesidad de indicar el proceder de toda la clase; basta solamente con que nos fijemos en lo que hacen sus principales hombres de gobierno y su Prensa, órganos que reflejan de un modo exacto la capacidad, la energía y la entereza de que aquella está dotada.

Tomemos el asunto que más les preocupa hoy: la guerra de Cuba.

¿Qué ha hecho en él el Gobierno presidido por Cánovas? Pues cometer—y dicho se está que juzgamos la cuestión exclusivamente desde el punto de vista burgués—una serie de torpezas, acompañada de no pocos actos de debilidad y cobardía.

Empezando por no apreciar bien las proporciones de la insurrección a poco de estallar ésta, y de renunciar a toda medida política capaz de contener el crecimiento de sus fuerzas, envió allí al general que menos podía hacer entonces, que, por lo mismo, había de fracasar, y que, con su fracaso, aumentado por la fama que gozaba de ser la primera figura militar de nuestro país, había de dar a la insurrección, como en efecto la dió, formidable desarrollo.

En estas circunstancias, y cuando más hablaban los insurrectos y sus auxiliares de la inhumanidad de los generales españoles hacia los insulares, ocurriósele al Gobierno sustituir a Martínez Campos con un general que, con razón ó sin ella, tachábase en Cuba de haber cometido actos de crueldad en la otra guerra. Lo impolítico de esta medida salta a la vista. Weyler, según el Gobierno, respondería a la guerra con la guerra, sin miramiento de ningún género.

Pero á todo esto, Cánovas y sus compañeros de Gabinete olvidaban que los Estados Unidos, moviéndose, no á impulsos de la justicia, sino por el interés del negocio, ayudaban á los separatistas y, por consiguiente, habían de hacer imposible la empresa que á Weyler se le confiaba.

Acerca de este particular, el Gobierno conservador no se ha podido mostrar más torpe ni más débil.

Sin genio ni valor bastantes para responder con firmeza á las intrusiones descaradas de los Estados Unidos en la cuestión cubana, ni habilidad y tacto suficientes para lograr la pronta pacificación de Cuba, no ha hecho más que acceder á cuanto el Gobierno de aquel país le ha exigido, sin alcanzar siquiera con ello la más mínima garantía de su neutralidad.

Por otra parte, en Cuba parece ser que la disciplina sólo existe para los soldados y para los jefes de escasa graduación. Los que lucen entorchados no la tienen muy en cuenta, pues sea por diferencias con otros jefes, porque la guerra toma mal cariz ó por otros motivos, regresan con bastante facilidad á la Península. La energía que se debiera tener con los que ciñen faja para hacerles cumplir el deber que les impone la Milicia no parece por ninguna parte.

Y si esta es la inteligencia, la firmeza y el temple que muestra el Gobierno conservador en la cuestión de Cuba, no van más allá los del partido fusionista, según claramente lo indica la actitud pasiva de sus prohombres ante los desaciertos y flaquezas de los que con ellos turnan en el Poder.

No revelan mejores cualidades los directores de los partidos republicanos. Su suficiencia la han demostrado acudiendo al retraimiento en estas circunstancias verdaderamente graves y difíciles y promoviendo manifestaciones patrióticas que, sobre embrutecer, hacen que se aparte la vista de la gente de los principales causantes del mal.

La Prensa burguesa muéstrase, como es consiguiente, al mismo nivel que los partidos citados: cuando no apoya los errores ó las cobardías del Gobierno, lanza ridículas fanfarronadas ó enormes desatinos. Su miopía intelectual ha llegado al extremo de tomar por tema casi diario hace mucho tiempo el que la República norteamericana es un pueblo compuesto exclusivamente de mercachifles, que ni han realizado grandes cosas, ni saben pelear, ni tienen condiciones para acometer nada que sea noble ni levantado.

Y si así se conducen los elementos directores de la burguesía en la cuestión de Cuba, no es de extrañar que en los demás asuntos hagan lo propio.

Quienes no dan muestras de capacidad, firmeza y resolución en cosa que tanto les interesa como la insurrección cubana, es lógico que vayan con la vela en la mano en rogativas impropias de un tiempo en que la ciencia lo domina todo y que hagan de la capital de España con la exhibición de los restos de San Isidro un misero lugarejo que cree en milagros y brujerías.

Cuando los hombres principales de una clase llegan á tal estado de decadencia, la desaparición de esa clase no es cosa que exija muchos bríos.

Organícense regularmente los obreros españoles, adquieran de sus intereses un conocimiento algo mayor del que hoy tienen, y no les será difícil barrer para siempre á sus decadentes opresores.

## LA SEMANA BURGUESA

¡Cagamba con el conde de Peña Gamigo! Es un gobegnadoq teguible cuando se pone á cometeg bagabasadas.

Parecióle poco al gobernador de Madrid faltar á la ley oponiéndose á que en los carteles anunciadores del meeting que celebraron en 1.º de mayo la Agrupación Socialista y las Sociedades de resistencia de Madrid apareciese con letras gordas un título que decía sencillamente «Manifestación internacional de 1.º de mayo», y, puesto ya en el disparadero de las ilegalidades, acaba de prohibir una reunión de propaganda que trataban de efectuar los zapateros que hacen trabajos para constituirse en Sociedad de resistencia.

Por cierto que el conde de Peña Ramiro—y allá va otra ilegalidad!—ha faltado también al derecho de Asociación por no haber entregado, al cabo de algunas semanas, uno de los ejemplares del reglamento que le presentaron esos mismos obreros á quienes se ha negado

el derecho de reunirse, el cual ejemplar se les debió haber devuelto sellado el mismo día de la presentación.

¡Cuando decimos que es teguible el conde de Peña Gamigo...

Ya saben ustedes que algunos obispos (cuyo anillo no besamos) distraen ahora sus ocios organizando batallones de voluntarios que han de ir á Cuba á defender la integridad del territorio español.

Pues bien: esos mismos obispos, desconfiando de sus propios medios para llevar á cabo su obra humanitaria, se ocupan en dirigir á las Corporaciones un sable circular con el fin de allegar los recursos necesarios para la realización del proyecto que traen entre manos.

En el Ayuntamiento de El Ferrol, al darse cuenta de la circular petitoria que le había dirigido el obispo de Mondoñedo, nuestro correligionario Fernández, individuo de aquella Corporación, «dijo en son de burla y mofa, según el *Heraldo de Madrid*, que se le contestase á ese Manuel ó lo que fuera que el Ayuntamiento no tiene dinero».

«Estas frases—añade el *Heraldo*—causaron una impresión muy dolorosa».

Efectivamente, tan dolorosa fué la impresión, que el Ayuntamiento acordó por unanimidad—el mismo periódico lo dice—no destinar cantidad alguna para la organización del batallón de voluntarios gallegos.

Y añade *El Heraldo*:

Como es indudable que el acuerdo del Ayuntamiento no puede responder á las opiniones y espíritu del pueblo ferrolano, cuyo patriotismo consideramos tan sincero y tan vivo como el de las demás ciudades de España, los habitantes de El Ferrol harán bien en significar de un modo ostensible que no aprueban el acuerdo de sus regidores, ni las impertinencias de ese concejal socialista que ha tenido el pésimo gusto de ofender á los prelados de su país con groserías impropias de una Corporación que debiera componerse de personas cultas.

Si, señor, hay que ser culto... y clero para pertenecer á ciertas Corporaciones.

Para hombres cultos las Corporaciones donde se reúnen hombres que no tienen nada de socialistas.

Háganse ustedes cuenta de que se hallan en el Congreso de diputados.

El Sr. Osma, contestando al conde de Romanones, que truena contra las coacciones electorales del Gobierno en Puerto Rico:

—¡Eso es falso!  
El conde de Xiquena, contestando al ministro de Ultramar acerca del mismo asunto de las elecciones:

—Pero no insisto, porque no quiero obligar á S. S. á pasar por embustero ante toda la Cámara. ¡Eso es falso, falso, falso! He visto hombres frescos, pero ninguno tanto como el ministro de Ultramar.

El mismo conde, contestando á una interrupción del presidente de la Cámara:

—Yo digo lo que quiero.  
¡Esto sí que es cultura y canela fina!  
¡Y qué nos dicen ustedes del Ayuntamiento de Palma, donde dos concejales, uno conservador y otro fusionista, han andado á bofetada limpia?

Aquí tienen ejemplos los concejales socialistas para que aprendan á ser cultos.

El alcalde de Madrid no ha querido admitir un escrito que contenía las reclamaciones formuladas en el meeting celebrado el día 3 del actual en el Liceo Rius por las Sociedades obreras y el Partido Socialista.

¿Que por qué no lo ha querido admitir?  
Pues por la razón poderosísima y aplastante de hallarse redactado el do-

cumento en simple papel de oficio y no en papel de á peseta.

¡Cielos! ¿Si se habrá incomodado el alcalde de Madrid porque ese papel no procedía de su fábrica?

¡Al diablo se le ocurre no acordarse de que también es simple el papel que hace á veces el alcalde de la villa y corte!

Mientras el Ayuntamiento se va á gastar 60.000 pesetas en el servicio de dos carruajes para uso de los ediles, vean ustedes cómo anda el servicio de beneficencia pública:

Una pareja de agentes de Seguridad auxilió en la plaza de Antón Martín á un anciano de 70 años, llamado Antonio Atán Daura, y á quien encontró tendido en el suelo y al parecer desfallecido.

El infeliz acababa de salir del Hospital Provincial, dado de alta, y volvió á ingresar en él.

Lo cual es un testimonio clarividente de que en los hospitales faltan camas y sobran enfermos.

¡Y viva el rumbo concejal!

¡Pero esa Idea Libre...!

Pues no sale ahora aplaudiendo, aunque medrosamente, la conducta de los promovedores de los disturbios ocurridos en Viena el día 1.º de mayo!

Tiene gracia que un periódico anárquico, que viene á ser una especie de *Sacamantecas* contra todo lo que huele á autoritarismo, se nos venga ahora aplaudiendo á la policía vienesa, que es la verdadera promotora de aquellos disturbios.

Queriendo *La Idea* (¡buena idea te dé Dios!) sacar partido de lo sucedido en Viena el 1.º de mayo, compara la conducta de los socialistas de aquel país con nuestra conducta, y nos juzga flojos en nuestros procedimientos.

¡Anda la órdirga!—como dicen los chulos.—¿Si querrá *La Idea* que nos parezcamos á los valientes que encienden el fuego de las pasiones para llorar después como mujeres cuando los meten en la cárcel y no atreverse á llamarse anarquistas por temor á que les eche la zarpa la justicia?

Del propio cosechero:

Antonio Isidro, de Játiba, nos ha remitido un pintoresco comunicado en el que afirma que él no dijo á Marcelino Albi que los gastos de viaje y demás se los sufragaban á los socialistas los jesuitas.

Si el comunicante se hubiera limitado á rectificar, sin andarse por los cerros de Ubeda (cosa tan frecuente en los de la clase), le hubiéramos insertado íntegro, pues somos amigos de que se esclarezcan todos los asuntos y quede cada cual en el sitio que le corresponda.

Únicamente si debemos decirle que el señor director no ha faltado á la verdad, por cuanto no conocemos ni á Marcelino Albi ni á Antonio Isidro. El uno niega y el otro afirma; allá ellos.

Nosotros damos las dos opiniones y nos lavamos las manos.

¿Conque las dos opiniones, eh? Repase *La Idea Libre* su número del día 8, y verá que en él hace algo más que dar una opinión.

Da un topetazo al sentido común con la más refinada de las malicias.

Que el régimen capitalista es bárbaro hasta dejarlo de sobra, lo hemos dicho hasta la saciedad.

Una prueba más de que es bárbaro ese régimen nos la da un periódico de Madrid, el cual ha publicado la siguiente estúpida noticia:

Recibimos pormenores nuevos de la noticia que, con referencia á telegramas de Mieres, dimos días pasados sobre el choque de trenes ocurrido en el apartadero de Caleyó.

Resulta que por un verdadero milagro no hemos tenido que lamentar en España una catástrofe por el estilo de la ocurrida hace pocos meses en el Transvaal. ¡Como si la espantosa explosión del *Cabo Mashichaco* no nos hubiera puesto ya en guardia!

Los vagones contra los cuales fué á chocar



el tren mixto que se dirigía á Pola de Lena eran ocho y en ellos estaban cargados 25.000 kilogramos de dinamita.

En el tren mixto iban 400 viajeros, que regresaban casi todos de los toros.

La salvación de estos 400 viajeros estuvo en la circunstancia, verdaderamente providencial, de que destacado en el apartadero, y á alguna distancia de los vagones cargados de dinamita, había uno cargado de paja, contra el cual chocó primeramente el tren, y que sirvió para amortiguar el choque.

De no haber sido por ese vagón, el tren habría ido á chocar contra los de dinamita, produciéndose una explosión en cuyas consecuencias horroriza pensar.

¡Desgraciada la sociedad en que el sentimiento del yo es norma de la conducta de los hombres!

¡Vamos, que esto no puede ni debe ser!

## LAS RECLAMACIONES DE LOS MINEROS DE VIZCAYA

Por encargo de la Comisión de los obreros de las minas de Vizcaya y de las Agrupaciones Socialistas de Bilbao, La Arboleda y Gallarta, una Comisión del Comité Nacional de nuestro Partido presentó el sábado último al ministro de la Gobernación la exposición que aquéllas dirigen al mismo pidiendo que se supriman en la zona minera de dicha región las tiendas obligatorias y los barracones.

La referida Comisión del Partido Socialista apoyó la demanda de los mineros de Vizcaya relatando todo lo ocurrido desde el año 1890 acá, la falsía con que han procedido los propietarios de minas volviendo á establecer lo que en aquel año se había suprimido con denuncia del mismo general Loma, la indiferencia con que los gobernadores de Bilbao han oído las quejas de los obreros, y la calma y el orden con que éstos se han conducido en los últimos años á pesar de tanta desconsideración y tanto desaire.

Explicó también la Comisión las inmundas condiciones en que se tiene albergados á los ya dichos trabajadores, los elevados precios que se les hacia pagar por los averiados artículos que se expendían en las tiendas de los capataces, el sistema que éstos emplean para obligar á los operarios á dormir en sus barracones y consumir en sus tiendas y la justísima irritación que domina á los mineros por verse tratados muchísimo peor que los irracionales.

En prueba de que los explotadores de aquellas ricas minas en nada tienen la vida de los infelices que allí trabajan, citaron los comisionados la reciente catástrofe ocurrida en Gallarta, en la mina «Indiana», donde una enorme roca, desprendida á consecuencia de los barrenos disparados, había sepultado á 16 obreros; catástrofe que, como muchas otras allí acaecidas, se habría podido evitar ejerciendo la debida inspección en labor tan peligrosa.

El Sr. Cos-Gayón, sin responder particularmente á ninguno de los datos expuestos, ni emitir juicio alguno acerca del inicu proceder de los propietarios de las minas de Vizcaya, manifestó á la Comisión de nuestro Partido que estudiaría el asunto y castigaría todo lo que revistiese carácter de delito.

Los comisionados le hicieron presente que su respuesta la trasladarían á los obreros de la zona minera indicada, que celebrarían una reunión al día siguiente.

Con efecto, poco después de terminada la conferencia con el ministro de la Gobernación, se transmitía á Bilbao un telegrama participando lo que el Sr. Cos-Gayón había contestado á los comisionados.

Así como, generalmente, las cuestiones en que se ventilan intereses de la clase burguesa tienen estudiadas las autoridades, altas y bajas, para resolverlas favorablemente en plazo breve cuando los interesados reclaman, los asuntos que afectan á los trabajadores, por graves que sean, tienenlos siempre sin estudiar, y cuando, como ahora, se demanda una solución, dicen que hay que estudiarlos y su estudio suele no terminar nunca.

Hablando sinceramente, eso creemos que hará el actual ministro de la Gobernación con las reclamaciones de los mi-

neros de Vizcaya. Veremos si nos equivocamos.

Pero, por si estamos en lo cierto, haremos constar que lo mismo los trabajadores de la región vizcaína, que los de todas partes que se cuidan de lo que á su clase importa, están decididos á hacer estudiar á los Gobiernos las cuestiones que á los explotados atañen, empleando como medio principal para lograr ese fin la agitación constante de los elementos proletarios conscientes.

Creíamos nosotros que el hecho de ser ministro no eximia á los individuos que ejercen ese cargo de proceder con formalidad y cortesía con los ciudadanos que á ellos acuden ejercitando un perfecto derecho; pero parece que no es así.

Decimos esto, porque habiendo la Comisión de nuestro Partido á que se refieren las anteriores líneas solicitado del ministro de la Gobernación día y hora para cumplir su cometido, designó aquél la una de la tarde del sábado último en el Ministerio de su cargo. El ministro cumplió su palabra recibiendo á la Comisión á las seis y media de la tarde. Los comisionados, por tratarse de un asunto urgente para sus poderdantes, vieron precisados á hacer varias horas antesala, perdiendo, como es consiguiente, el trabajo de medio día.

Bien es verdad que, como se trataba de obreros, no era cosa de tener en cuenta, no ya la falta de consideración que se cometía con ellos, sino el perjuicio material que se les ocasionaba.

Y luego habrá quien niegue educación y cultura á nuestras clases directoras!

**Trabajadores: En vuestra unión están la fuerza que puede arrancar á los que os explotan las mejoras que necesitáis y el poder que ha de concluir para siempre con el dominio capitalista. Llevadla, pues, á cabo organizándoos por oficios y formando con éstos un solo cuerpo.**

## OTRA RECLAMACIÓN

Aprovechando su visita al ministro de la Gobernación para poner en su conocimiento los deseos de los mineros de Vizcaya, la Comisión del Comité Nacional de nuestro Partido manifestó á aquél que no pocas autoridades ponían trabas al derecho de asociación, pues cuando las Sociedades obreras que se constituyen presentan los dos ejemplares del reglamento que han adoptado, en vez de devolverles en el acto uno de ellos con el sello del Gobierno civil, según marca el artículo 4.º de la ley de Asociación, suelen tardar en hacerlo semanas y aun meses, ocasionando al propio tiempo pérdida de trabajo á los compañeros que van un día y otro á que se les entregue el mencionado ejemplar.

En apoyo de lo expuesto, la Comisión citó lo ocurrido la semana pasada á los zapateros, en organización, de Madrid, á los cuales no se consintió, por no tener aún legalizada su Sociedad, celebrar una reunión de propaganda; cuando la culpa de que le pase eso á dicha Sociedad es de la autoridad misma, que no ha hecho en varias semanas lo que debió hacer el día en que aquéllos presentaron los reglamentos en el Gobierno civil.

Sin ambages ni rodeos, declaró el ministro que los culpables de semejante falta son los gobernadores, y que procurará que éstos cumplan la ley.

Como no tiene el Sr. Cos-Gayón que estudiar este asunto, acaso haga que los gobernadores respeten más la ley de Asociación.

Sin embargo, no nos fiamos mucho. El tiempo nos dirá qué valor debemos conceder á las promesas del ministro de la Gobernación.

## EQUILIBRIO INESTABLE

Todo cuanto en el mundo se agita tiende naturalmente á una relativa estabilidad, copia después de formidables energías: el hilo de agua que perfora y atraviesa lentamente las rocas y montañas va acumulándose en las cuencas, después forma cataratas, luego da origen á grandes cauces y, por último, desemboca majestuosamente en los grandes océanos, foco inmenso de energías

rugientes y amenazadoras, como celosas de su imperioso dominio. Las gotas de agua que del mar parece que se escapan empañando nuestra atmósfera, tarde ó temprano vuelven al mar, enriquecidas ó saturadas de los materiales que encuentran á su paso, como los obreros de una colmena practican largas excursiones para enriquecer sus panales con el néctar que liban de las flores. Ni la gota de agua que pulula por el ambiente, cataratas y cauces, para volver al mar, es menos que sus compañeras del océano, ni la abeja que elabora la miel es más ni menos que las de su colonia.

En toda sociedad la ley fundamental es la organización, como gran medio de resistencia, y después la división del trabajo y del fruto como gran medio de prosperidad; mas cuando esta división no es equitativa entre los asociados, las diferencias individuales se inician inmediatamente y el resultado es siempre desastroso para la vida próspera de la colectividad: todo individuo que trabaja demasiado se hipertrofia; en cambio, todo el que no trabaja se atrofia y concluye por extinguirse: es ley natural que se extinga lo inútil. El parasitismo es la primera fase del atrofiamiento, pues el parásito sólo tiene desarrollados los órganos de nutrición y particularmente los que le sirven para apoderarse de sus víctimas. ¿Qué extraño es que todos sintamos horror y odio á muerte contra el parasitismo?

El trasunto más fiel de las más tristes anomalías lo tenemos indudablemente en la sociedad humana: su arma más poderosa es el cerebro, y en lugar de utilizarla en beneficio de todos, la aguja para vivir á expensas de los demás. En la Humanidad dominan los errores más graves y de más difícil extinción: toma un error carta de naturaleza y sus sectarios le mantienen y generalizan, aprovechándole como medio de explotación. ¿Cuántos tratados y volúmenes de Teodicea se han llenado á la sombra de un error? ¿Cuántos siglos de luchas, desventuras y miserias hemos pasado sometidos á ese yugo? ¿Cuántos volúmenes se han escrito para demostrar que dos y dos son cuatro? Una línea, y todo el mundo ha admitido como axiomático lo que no puede ser otra cosa. Esta sencilla verdad ha sido beneficiosa y trascendental para todos; en cambio, todas las Teodiceas del mundo no han pasado de ser una rémora para los más, el terrible murallón donde casi siempre se estrechaba la aspiración humana... la salvaguardia de las jerarquías, de los poderosos, de los parásitos.

Pero este murallón se desmorona visiblemente y á su lado comienzan á resentirse las jerarquías; el Socialismo avanza á pasos agigantados y la fórmula de la equivalencia humana se plantea muy pronto. Hace poco más de medio siglo los funcionarios del Santo Oficio no hubieran sabido distinguir el Socialismo del banditaje: hoy el Socialismo apenas llega á diferenciar el banditaje del Santo Oficio. Todavía hay residuos humanos que adivinan lo utópico del porvenir sin ver la utopía en que vivimos.

Que el edificio tradicional se tambalea es un hecho. El capital no puede ser el dios de las facultades humanas, ni siquiera un mero representante: es puramente una cifra convencional elevada por un gravísimo error á la categoría del Dios y señor del mundo. Los que le han erigido han de derruirle. La Humanidad tiene su curso y progresa. Quien pretenda detener la corriente de los ríos represándolos, logrará aumentar su tensión, y las grandes tensiones producen horribas tempestades y desastrosos derrumbamientos. El capital acumulado aniquila la producción y aumenta la tensión de los desheredados: este monstruoso desequilibrio no puede prevalecer: ó el edificio se arruina, ó la masa mayor se desborda y lo inunda.—F. SALAZAR.

El derecho de propiedad.

Profesor.—Dime, niño, ¿de dónde proviene la fortuna á tu padre?

Discípulo.—De mi abuelo.

Profesor.—¿Y la de tu abuelo?

Discípulo.—De mi bisabuelo.

Profesor.—¿Y la de éste?

Discípulo.—¡Del robo!—Gæthe.

Hay reputaciones que se parecen á los cadáveres que se conservan enteros en una caja bien cerrada: en dándole el aire se convierten en polvo.—Balmes.

## LOS MINEROS DE VIZCAYA

Con arreglo á lo acordado por la Comisión minera y los Comités Socialistas de Bilbao, Gallarta y La Arboleda, han publicado éstos la semana pasada el manifiesto anunciado, indicando las malas condiciones en que trabajan los mineros y enumerando los barracones y las tiendas obligatorias donde se amontonan, desvalija y envenena á aquellos trabajadores.

El domingo último, á las dos de la tarde, se verificó en Gallarta el meeting.

Los concurrentes, entre los cuales veíanse muchas mujeres, pasaban de 6.000.

Dióse cuenta de la respuesta dada á la Comisión del Comité Nacional de nuestro Partido por el ministro de la Gobernación acerca de las reclamaciones formuladas por los mineros en su exposición á éste.

Hablaron después Perezagua, Carretero, Hernández y otros compañeros, acordándose esperar á que el ministro haga algo para la supresión de los barracones y las tiendas. De no hacerse pronto justicia á los mineros, apelarán éstos á la huelga general.

Asimismo se acordó protestar contra los causantes de lo ocurrido en la mina «Indiana» y pedir á la Diputación Provincial y á los Ayuntamientos de Bilbao y Gallarta una indemnización de 6.500 pesetas para las familias de las víctimas de la catástrofe.

Terminado el meeting, una Comisión dirigióse al cementerio de La Arboleda á depositar una corona en la tumba del obrero asesinado el 1.º de mayo por un sicario de la burguesía.

Los compañeros que hablaron en el meeting fueron muy aplaudidos y á la Comisión encargada de depositar la corona la acompañó gran número de trabajadores.

## Falta pan y sobran tiranos.

Copio á continuación, por ahorrarme el hacer historia del asunto que trato en estas líneas, el parte oficial que el monterilla de Arcos de la Frontera envió al gobernador civil el 15 del presente mes relatando los acontecimientos que dieron lugar días pasados á que nuestros compañeros de aquella localidad protestasen en la forma que lo han hecho de los vejámenes y atropellos que siempre se cometen con los desgraciados obreros de los pueblos rurales, aunque éstos sean de la importancia del que se trata.

He aquí el parte:

El Ayuntamiento suspendió el reparto de pan que hacía á los necesitados por falta de recursos materiales de la Corporación y por entender además que las lluvias de los primeros días de este mes mejoraron el estado de los campos, y por ende, el de los jornaleros, para quienes era ya algo más fácil buscar ocupación.

Acordóse dar trabajo á 150 hombres de los 600 que en el mismo alternaban, acuerdo que no fué bien recibido por algunos, cundiendo luego el disgusto entre los demás, y todos se presentaron en el Ayuntamiento pidiendo que se restableciera el socorro del pan, ó que se aumentase el jornal á 1,50 pesetas, en vez de una peseta que venían percibiendo.

En la noche del miércoles presentáronse á cobrar los 150 hombres que trabajaron durante el día, pero tratando de imponerse para que se les abonara el jornal de 6 reales. Al mismo tiempo, en la plaza se constituyeron numerosos grupos, y como la actitud de todos parecía un tanto hostil, no se abonó ningún jornal y el alcalde telegrafió al gobernador, quien dispuso que la Guardia Civil de Jerez se trasladara á Arcos para evitar que se alterara el orden público.

Al siguiente día, y encontrándose en la plaza sobre unos 500 trabajadores, se presentó el alcalde con la Guardia Civil y los municipales, abonándose los jornales devengados y disolviéndose á poco los grupos.

Después no ha vuelto á ocurrir nada, confiando aquella Alcaldía que al empezar las labores del campo desaparecerá el angustioso estado de aquellos braceros.

Es decir, que á unos obreros que piden pan ó trabajo, y que, de trabajar, quieren hacerlo por un salario que siquiera sirva para medio cubrir sus necesidades, no que equivalga á una limosna, en vez de concederles esto, les envían la Guardia Civil con el sano propósito de agujerearles la piel al menor desliz que cometan.

¡Excelente lógica!



A esos obreros hay que decirles que desprecien tales arrogancias inquisitoriales; que al protestar en la forma que lo han hecho tenían perfecta razón; que las autoridades que les obligaron a desistir de su enérgica actitud son la representación odiosa de un Gobierno que todo lo falsea; del Gobierno que en las últimas elecciones de diputados ha llevado a las Cortes la representación nata de los *pucherazos*, coacciones y chanchullos, falseando el sufragio de manera tan descarada, que hasta los periódicos de su comunión política se han escandalizado de tanta monstruosidad; y que siendo el alcalde de Arcos un pequeño representante de tan cínico Gobierno, está en carácter dando al obrero arrobicense, en vez de pan, parejas de la Guardia Civil.

Ya ven los trabajadores de Arcos los argumentos que emplean los servidores de la burguesía para remediar las desgracias del oprimido: en estas ocasiones es cuando los obreros debemos pensar en nuestra situación y decidimos a luchar por ideales de regeneración, consagrándonos por entero a la defensa de nuestros intereses. Ingresen, pues, en el Partido Socialista Obrero y cooperarán al triunfo de la emancipación de todos los explotados.—UN SOCIALISTA.

Cádiz, 20 mayo 1896.

## CARTA DE FRANCIA

Paris, 23 de mayo de 1896.

No habiendo podido aniquilar al Partido Socialista Obrero en las últimas elecciones municipales, como se proponían los partidos burgueses coligados, se dan la satisfacción pueril de desfigurar los hechos, componiendo una estadística electoral fantástica y risible. Es la primera vez que un Gobierno formal juega así con los guarismos oficiales, sabiendo que ha de ser desmentido por los hechos; pero la ilusión tenía que ser forzosamente pasajera, y la verdad en estas cuestiones, más que en ninguna otra, concluye por abrirse paso.

Pues bien: la verdad es que el Socialismo, no obstante la presión gubernamental, con la cual se contaba al constituir el Ministerio Meline-Barthou, no obstante la coalición de todos los partidos burgueses, monárquicos, clericales, oportunistas—y en algunos puntos radicales—contra el enemigo común, que somos nosotros, el Socialismo ha alcanzado un triunfo, habiendo casi cuadruplicado su fuerza, es decir, que sin tener en cuenta el número de localidades donde han triunfado los radicales socialistas, más ó menos impregnados de nuestras ideas, como en Toulouse, Perpignan, Tulle, Grenoble, Amiens y otras, se puede evaluar en *cuatrocientas á quinientas* el número de Casas Consistoriales donde el Partido Socialista ha plantado su bandera en las jornadas del 10 y 17 de mayo.

Empezando por Paris, la mayoría de la primera municipalidad de Francia es actualmente socialista; viene luego Lila, la capital del Norte, que nuestro Partido ha conquistado valientemente contra la coalición de todos los elementos reaccionarios y cuya mayoría es colectivista pura, y Roubaix, donde los republicanos se aliaron por primera vez con los clericales para impedir el triunfo de nuestros amigos, quienes, a pesar de tan vergonzoso maridaje, han sido reelegidos con una mayoría de más de 1.000 votos: todo el Consejo municipal de Roubaix es colectivista.

En 30 pueblos del Norte, á ejemplo de Lila y Roubaix, los socialistas toman por asalto sus Municipios, y en más de 100 las listas socialistas reúnen un número considerable de votos.

En el Centro, el Partido Socialista Obrero conserva los Municipios de Montluçon y Commeny, y gana Vierzon y 50 pueblos del Allier, del Cher, del Puy-de-Dôme y de la Corrèze.

En el Mediodía de Francia, los resultados son todavía más favorables. A ejemplo de Marsella, cuya municipalidad socialista ha sido reelegida, nuestro Partido ha triunfado en Cete, Tolon, Narbona, y los votos reunidos por los socialistas desde Valence á Niza se cuentan por centenares de miles.

La capital del Sud-Este, Lyon, queda en poder del enemigo gracias á la división persistente de los socialistas de

aquella gran ciudad, que han perdido ocho concejales al mismo tiempo que ganaban cerca de 5.000 votos desde 1892.

Los socialistas de Dijon, que no han cometido la misma falta que los de Lyon, han expulsado completamente á los oportunistas del «Hôtel de Ville». El de Roanne ha sido recobrado por nuestros amigos del Loire, que han introducido siete de los nuestros en Saint-Etienne. Por último, en el Ródano, en el Loire, en el Alto Loire, en el Isère, en la Cote-d'Or y en toda la rica región del Sud-Este, los socialistas han triplicado los votos que reunieron hace cuatro años.

Pero si las falsificaciones oficiales dejasen la menor duda en el ánimo de amigos y adversarios sobre la importancia de nuestra victoria, el nombramiento de alcaldes, que se verifica por mayoría de votos de los Consejos, acabaría de descubrir toda la verdad. En Lila ha sido nombrado alcalde nuestro amigo y compañero Delory; en Roubaix, Carrette, reelegido; en Dijon, Morin-Gacon; en Roanne, Angé; en Burdeos, Camilo Cousteau; en Tolon, Próspero Ferrero; en Limoges, Labussière; en Calais, Salembier; en Fleurance, Thierry-Cazes; en Ivry, cerca de Paris, nuestro amigo Roussel, miembro del Consejo Nacional del Partido Obrero; en Commeny y en Montluçon, nuestros compañeros Dumazet y Dormoy, elegidos por segunda vez; en fin, en Carmaux, Calvignac, aunque ilegible, arroja al traidor Mazens del puesto que había usurpado. Y paso en silencio muchos otros Municipios, que harían interminable esta enumeración.

Y tan magnífico triunfo no pertenece sólo al Partido Socialista propiamente dicho, sino á la clase obrera en particular. La mayor parte de los alcaldes citados son proletarios, como Delory, Carrette, Salembier, Dumazet, Dormoy, Roussel, etc.

La clase trabajadora tiene en ellos la mejor garantía.—L.

## NUESTROS MUERTOS

La Agrupación Socialista de Madrid acaba de sufrir una sensible pérdida con la muerte del que fué nuestro querido correligionario ANTONIO GARCIA HERNANDEZ.

Era Garcia un tipógrafo muy estimado de todos sus compañeros. Entusiasta por las ideas que sustentaba nuestro Partido, no se le vió vacilar un momento en sus convicciones, ni hubo nada que entibiase su fe revolucionaria durante el largo tiempo de su filiación socialista.

Reciba su apreciable familia el testimonio de nuestro sentimiento por la desgracia que la afecta.

Otro correligionario y amigo nuestro, JULIAN FRAGA, que también perteneció á la Agrupación de Madrid, ha sido arrancado de nuestro lado por la muerte.

El compañero Fraga fué un socialista convencido y cumplió como bueno con los deberes que sus ideas le impusieron.

Acompañamos á su estimable familia en el legítimo dolor que esta pérdida le ha ocasionado.

Por la Audiencia de Burgos se ha señalado para el 8 de julio próximo la vista del juicio oral en la causa que se sigue por el incidente ocurrido en el Ayuntamiento de Bilbao á nuestro correligionario Perezgala con el concejal Leguina.

La Montaña, de Manresa, ha publicado un escrito con el título de *Fragmentos*, al pie del cual aparece la firma de nuestro amigo Iglesias.

Ignoramos de dónde habrá tomado el citado periódico el referido escrito; lo que sí podemos asegurar es que no ha salido de la pluma de nuestro compañero.

## LA SÉPTIMA MOVILIZACIÓN DEL PROLETARIADO

VIGO.—Los obreros de esta localidad han celebrado la Fiesta del Trabajo con más interés aún que en años anteriores.

A las diez de la mañana se reunieron en el

local del Centro Obrero, y, bajo la presidencia del compañero Villaverde, usaron de la palabra algunos otros, entre ellos Manuel Alvarez Rocha, portugués, que se encontraba de paso en esta ciudad. Su discurso fué elocuente, abogando en él por la solidaridad internacional de los trabajadores y defendiendo las reivindicaciones que persiguen los oprimidos del mundo entero. El acto terminó á las doce y media.

A las cuatro de la tarde se reunieron bastantes compañeros, entre ellos algunos portugueses, en una roblede de las afueras del pueblo á celebrar una modesta merienda, terminada la cual se pronunciaron elocuentes brindis por los compañeros Vicente Fernández, portugués, Maximino Castro, Angel Reboreda, San Martín, Carballo, Araujo, Castro y Manuel Alvarez, de Lisboa. Todos fueron aplaudidos, principalmente el último.

Ya de noche, regresaron todos á la población, precedidos de una afinada rondalla de guitarras y bandurrias.

OVIEDO.—Los obreros de la capital de Asturias han celebrado el 1.º de mayo. Gran número de ellos no acudió al trabajo.

Por la mañana se celebró un *meeting*, que estuvo muy concurrido, y en el que se pronunciaron enérgicos discursos poniendo de relieve la importancia de la Manifestación obrera y haciendo la crítica de todas las instituciones burguesas.

Por la noche se verificó otra reunión, también bastante numerosa, en la que nuestro correligionario Varela dió una conferencia acerca de las doctrinas socialistas.

VILLANUEVA Y GELTRÚ.—En esta población fué completo el abandono del trabajo el día 1.º de mayo. Los trabajadores discurrieron alegremente por todas partes y muchas familias salieron al campo.

En el Teatro del Tivoli se verificó un *meeting*, en el que se abogó por la implantación de reformas sociales. La concurrencia fué extraordinaria.

La Casa-Ayuntamiento estuvo engalanada. También lo estuvieron el Círculo Socialista, el Centro Federal y los locales de diversas Sociedades obreras.

Basta, D. Ramiro, basta.

Hay diferencia de casta

como las hay de color.

No toméis nuestra defensa,

no provoquéis á la muerte,

para nosotros la muerte

es ¡ay! una dicha inmensa.

Vivir rindiendo tributo

á un ser corrompido y bajo,

vivir siempre en el trabajo

y no recoger el fruto;

eternamente sufrir

siendo esclavo del terruño...

don Ramiro, á fe de Nuño

que es preferible morir.

VICENTE M. DE LA TEJERA.

## MOVIMIENTO SOCIAL

### INTERIOR

Valladolid.—Los correligionarios de esta capital han expulsado de la Agrupación Socialista á Julian Orduña por haber dado su voto en las pasadas elecciones á favor de un candidato de la clase explotadora.

Orense.—En vista de la resistencia que han hecho los patronos á las reclamaciones de los obreros zapateros, éstos han creado un taller cooperativo.

La Coruña.—La Sociedad de Canteros ha expulsado, por defraudadores de los intereses sociales, á los individuos Manuel Argibay Magdalena y Manuel Picallo Garcia, que desempeñaron respectivamente los cargos de contador y tesorero.

Pontevedra.—Ha terminado la huelga de los herreros.

Buen.—Los canteros de este pueblo, que estaban en huelga, han salido airosos en su demanda de mejoras.

En su campaña han sido auxiliados por los trabajadores de Vigo.

—Los carpinteros están en huelga, habiendo accedido algunos patronos á sus peticiones. Espérase que en breve plazo se organizará este oficio.

Barcelona.—Se ha organizado la Sociedad de Guarnicioneros, que pertenece al Centro Obrero. Los individuos de dicho oficio que deseen inscribirse en ella pueden dirigirse al mencionado Centro (Guardia, 9, 1.º) los sábados, de nueve á once de la noche.

—El primer acto de la Sociedad de Constructores de cajas de madera al declararse constituida ha sido tomar el acuerdo de ingresar en el Centro Obrero.

—Lleva muy adelantados sus trabajos de organización la Sociedad de Obreros agrarios cultivadores de plantas alimenticias de Barcelona y sus contornos, que tiene su domicilio en el Centro Obrero. Los Estatutos han sido ya visados por la autoridad.

—El sábado último se verificó en el susodicho Centro una velada en honor de los valientes sacrificados por la burguesía francesa en la semana sangrienta.

Manacor.—La Agrupación Socialista de este punto ha expulsado del Partido al individuo Bartolomé Gelabert (a) «Quesalín», por haber

votado en las últimas elecciones un candidato burgués.

Proaza.—En este pueblo, esencialmente agricultor, de la provincia de Oviedo, las contribuciones é impuestos hacen que los pequeños propietarios se arruinen y que los asalariados se encuentren en situación por todo extremo penosa. Nuestro correligionario Manuel Pendás, de Gijón, que lleva allí una temporada, viendo que el terreno era á propósito para trabajar por nuestras ideas, expuso á aquellos productores, en conversación particular, cuál era la verdadera causa de su malestar y el camino que debían emprender para conseguir su mejoramiento y aun la total extinción de aquél. Mas aprovechando la ida allí por algunos días del compañero José Sánchez, presidente de la Agrupación Socialista de Oviedo, organizó una reunión, donde ambos correligionarios dieron á conocer el programa de nuestro Partido, desarrollando punto por punto sus aspiraciones y los medios que se propone emplear para llevarlos á la realidad.

Los concurrentes oyeron con gran satisfacción los razonamientos y explicaciones de los dos citados correligionarios.

Estos merecen el aplauso de todos los socialistas, por haber llevado la buena nueva á los trabajadores de Proaza, como la llevarán mañana seguramente á los de otros puntos; que tales son la misión y el deber de los que quieren acabar con la burguesía y regenerar la Humanidad.

Palma de Mallorca.—Con el título de «Orfeón Obrero Balear» se ha constituido en esta población una Sociedad coral, que, en el espacio de tres semanas, ha reunido 55 individuos. Este resultado ha sido beneficioso para el Centro Obrero, adonde acude ahora mayor concurrencia, y para las Sociedades de oficio, en las que han ingresado nuevos compañeros.

En asamblea celebrada el 16 del actual por los que componen dicho Orfeón se nombró el Comité Directivo del mismo.

—Pronto quedará constituida la Sociedad de Oficios varios. La Comisión organizadora, que ha desplegado gran actividad, lleva muy adelantados los trabajos.

—La Agrupación Socialista ha acordado expulsar á Pedro Pascual por haber trabajado en las elecciones legislativas á favor de una de las candidaturas burguesas.

Vigo.—La Federación Obrera de esta capital cuenta con una Sociedad más, la de Tenejeros, que han organizado el compañero Campos y otros.

### EXTERIOR

Portugal.—Los canteros de Terrugem y Montelavar, que estaban en huelga, han salido triunfantes en su demanda.

Francia.—El día 25 del actual se ha inaugurado en Aix-la-Chapelle el séptimo Congreso internacional de los mineros, que durará hasta el día de hoy.

Los asuntos en que se habrá ocupado son los siguientes: jornada de ocho horas, trabajo de las mujeres, Comisión de conciliación y determinación del salario, prohibición del trabajo extra, administración de las Cajas de socorro, inspección de las minas, nacionalización de las minas y responsabilidad de los patronos.

—El séptimo Congreso nacional de los trabajadores de ferrocarriles se celebrará en París los días 4, 5, 6 y 7 del próximo junio.

Italia.—Se ha terminado la huelga que mantenían los obreros que fabrican sombreros de paja. Los patronos han accedido á parte de lo que reclamaban los huelguistas.

—Por haber renunciado Nicolás Barbato al cargo de diputado por el quinto colegio de Milán, los socialistas de este distrito han acordado presentar la candidatura de nuestro amigo y correligionario Felipe Turati.

—Se han declarado en huelga en Milán, en la fábrica Candiani, 52 tejedoras, á quienes se pretendía disminuir su ya pequeño salario.

Las huelguistas manifiestanse decididas á no volver al trabajo hasta que el patrono desista de sus propósitos.

Bélgica.—Después que Liebknecht terminó su excursión de propaganda por Inglaterra dará una conferencia en Bruselas.

—El 24 del corriente han celebrado en Vierzet su Congreso anual los obreros en piedra, tratando, entre otros asuntos, del establecimiento de una tarifa uniforme y de la creación de un periódico.

Alemania.—El fallo recaído en el proceso seguido á 47 socialistas de Berlín por supuestas transgresiones contra la ley de asociación, condena á Bebel á 75 marcos de multa, á Auer y Pfannkuch á 50, á Gerisch y Singer á 40, y á la mayor parte de los delegados á 30 cada uno.

Los otros acusados, entre los cuales figuran los hombres de confianza y dos correligionarios, han sido absueltos.

El Tribunal dispone al propio tiempo que se prohiban las reuniones del Comité Directivo del Partido y de las Asociaciones electorales.

Este proceso ha sido un verdadero fracaso para el Gobierno, que no ha logrado con él lo que se proponía.

El Vorwaerts dice que después de tres meses de gestación, el proceso contra los socialistas ha dado á luz solamente un ridículo ratón policíaco. El órgano de los socialistas añade que las palabras de Bebel al terminar la vista: «Nunca la policía política ha sufrido una de-



rota moral tan grande», serán ratificadas por los adversarios del Socialismo.

—Continúan las negociaciones entre los delegados de la Federación y los de los dueños de imprentas, para llegar a un acuerdo respecto de la introducción de la tarifa que no pudo ponerse en vigor cuando la última huelga y el establecimiento de la jornada de nueve horas. Por ambas partes se ha fijado el 15 de mayo como término para resolver la cuestión. Mientras duran las negociaciones, los delegados de los patronos han prometido aconsejar a sus colegas que no ocasionen vejación alguna a su personal, y por su parte los delegados obreros han prometido hacer cuanto puedan para evitar conflictos. Tal es la situación. En tanto, el movimiento en favor de las reformas se generaliza entre los tipógrafos de toda Alemania, habiendo acrecentado sus fuerzas la Federación desde el principio del movimiento en cerca de 2.000 asociados.

—La agitación que reina desde hace algún tiempo entre los tipógrafos alemanes ha trascendido a los de Alsacia-Lorena, que, como es sabido, constituyen una Federación independiente de la alemana; y al efecto, después de varias reuniones preparatorias, acordaron a fines del mes pasado reclamar de los patronos la jornada de nueve horas y un aumento de 10 por 100 en el precio de los salarios. La firmeza con que aquellos compañeros formularon su petición y la mantuvieron, se ha impuesto a los industriales, y los tipógrafos de Strasburgo y de Metz trabajan en las condiciones que deseaban.

**Holanda.**—La importante huelga que sostienen los descargadores de Rotterdam y que está apoyada por los descargadores de otros puertos, ha tenido por causa una importante rebaja en el salario de dichos obreros, originada a su vez por la sustitución del trabajo manual por máquinas.

**Inglaterra.**—La huelga de los obreros en construcción de Londres se ha generalizado: a los 9.000 huelguistas que ya había se han unido 12.000 carpinteros de armar y de taller, más 3.000 ladrilleros.

**Estados Unidos.**—Los miembros de la Federación Tipográfica germanoamericana han festejado el día 1.º de mayo el décimo aniversario de la introducción de la jornada de ocho horas. Nuestros compañeros de América pueden envidiarse justamente de haber alcanzado una reforma tan notable, debida a sus esfuerzos exclusivamente, porque hay pocos oficios que posean la jornada de ocho horas desde hace tanto tiempo, y lo que es más importante, que hayan sabido mantenerla.

La mayor parte de los ricos son bien miserables, pues ni saben hacer felices a otros, ni serlo ellos mismos.—*Sanial Dubay.*

## PARTIDO SOCIALISTA OBRERO

### COMITÉ NACIONAL

Con fecha 24 del corriente ha dirigido este Comité a todas las colectividades pertenecientes al Partido una circular relativa a la elección del delegado al Congreso internacional de Londres.

Las que no la hayan recibido nos lo participarán a fin de enviársela de nuevo.

Madrid, 26 de mayo de 1896.—PASCUAL SARMAL, secretario.

## LA INTERNACIONAL EN ESPAÑA

APUNTES PARA LA HISTORIA DEL SOCIALISMO OBRERO ESPAÑOL POR FRANCISCO MORA

«...nientos y las doctrinas de la Asociación, diciendo lo que les convenía decir, a trueque de cometer injusticias. Cuando todo estaba convenientemente preparado, el ministro de la Gobernación dijo con énfasis que traería a la barra a la Asociación Internacional de los Trabajadores.

«Pues bien, ministro de la Gobernación: nosotros acudiremos a la barra, por más que no tengáis el derecho de llevarnos a ella; nosotros acudiremos a defendernos de las calumnias que nos han dirigido, y de este modo podrán oír las paredes del Congreso palabras de verdad que jamás han escuchado.

«Pero no lo haréis; porque esto no conviene a vuestros intereses de clase, que es, después de todo, lo que aquí se ventila. Nos condenaréis sin oírnos, y un Tribunal que es juez y parte, y por lo tanto, incompetente, sentenciará a la víctima sin apelación.

«Pues bien: nosotros protestamos ante todos los hombres honrados:

«Del atentado que se trata de cometer con nosotros al privarnos de nuestros derechos naturales, anteriores y superiores a toda ley, y por consecuencia ilegales;

«De la provocación que se nos hace a

## ECOS

**Chanchullo electoral.**—No es flojo el que pretende cometer la Junta Provincial del Censo de La Coruña.

Nuestro correligionario Fernández, de El Ferrol, propuso a la Junta Municipal del Censo la inclusión en éste de 48 vecinos. La Junta, no teniendo ningún reparo que oponer, aprobó dicha inclusión. Llevado el asunto a la Junta Provincial, ésta, sin alegar nada en contra, no admitió la inclusión. Y no sólo faltó a la ley procediendo así, puesto que la ley exige que toda exclusión se justifique, sino que para hacer imposible el recurso de alzada, mandó con retraso al alcalde el oficio correspondiente.

A pesar de tanta frescura, la diligencia de nuestro correligionario ha desbaratado el burdo trabajo de la Junta Provincial. El mismo día que terminaba el plazo presentó aquél ante el alcalde el recurso de alzada, haciendo constar que por imposibilidad material no lo verificaba ante el secretario de la Junta Provincial. Al día siguiente fué a La Coruña y presentó el recurso, que quedó admitido. Sobre él ha de resolver la Audiencia.

Como la arbitrariedad salta a la vista, esperamos que dicha Audiencia deshará el chanchullo que se pretende cometer.

Aplaudimos el celo desplegado en este asunto por el referido correligionario y recomendamos a los demás que tomen con especial cuidado la inclusión de todos los trabajadores en el Censo y en general cuanto se refiera al ejercicio del voto.

## BIBLIOGRAFÍA

*Sociología anarquista*, por J. Montseny.—Esta obra se vende al precio de una peseta en la Administración de *El Corsario*, Rastro, núm. 7, 1.º, Coruña.

*La Revue Socialiste*.—Sumario del número 137, correspondiente al 15 de mayo: *Crisis constitucional*, J. Renard.—*Organización socialista*: capítulo V, *La producción socialista*, J. Jaurès.—*La propiedad territorial en Java*, Rienzi (Van Kol).—*Resignación socialista*, P. Buquet.—*A los hijos de la tierra*, J. R. Phalippou.—*Socialismo integral y Marxismo*, J. Renard.—*La situación económica de los campesinos en Rusia*, E. Rubanovitch.—*El Socialismo en España*, M. Oswald.—*El movimiento literario*, J. Ajalbert.—*La cuestión social ante los Cuerpos elegidos*, Dr. Delón.—*Crónica teatral*, G. Stiegler.—*Crítica musical*, E. Holleville.—*Revista de libros*, P. Robin.—*Boletín bibliográfico*, A. Livet.

Son verdaderamente notables los trabajos de Jaurès, Rubanovitch y Renard.

La suscripción a esta revista puede hacerse dirigiéndose al Passage Choiseul, 78, París. Cuesta al año 20 francos, 10 al semestre y 5 al trimestre.

## REUNIONES

El sábado 30 del corriente, a las nueve en punto de la noche, celebrará la Agrupación Socialista madrileña asamblea general ordinaria en la calle de Jardines, 20, segundo.

la lucha desatentada y brutal, en vez de dejarnos hacer tranquilamente la propaganda, completar nuestra organización y llegar por los medios pacíficos, y después de un maduro estudio, a la realización de la justicia, que es lo que nos proponemos en bien de esta misma sociedad que nos tiraniza y explota;

«De las calumnias de que somos objeto por parte de los hombres mismos encargados de velar por el derecho y de sostener la verdad;

«Del llamamiento que nos dirigen a una guerra de clases, puesto que como clase se nos ataca y se quiere sujetarnos eternamente al carro de la ignorancia y de la miseria;

«Y finalmente, del derecho que se atribuyen unos legisladores que todo lo han negado, todo lo han puesto en tela de juicio, instituciones políticas y sociales, para impedir que nosotros podamos reformar, transformar o suprimir esas mismas instituciones.

«Pretendéis destruir la Internacional; ¡vano empeño! Para destruir la Internacional es necesario que destruyáis la causa que le dió el ser. Mientras haya en el mundo hombres que estén sumidos en la ignorancia y la miseria, mientras existan explotados y explotadores, esclavos y señores, la pavorosa cuestión social estará siempre a la orden del día, y los privilegiados no hallarán tranquilidad ni en el silencio de las tumbas: que el ejercicio del mal atormenta casi tanto al verdugo como a la víctima.

«Nosotros no cederemos sino a la

## Correspondencia Administrativa.

Palencia.—M. A.—Recibidas 1,50 pesetas: 1 de su suscripción hasta fin junio y 0,50 para lo que indica.

Játiba.—A. M.—Aun no hay ejemplares de lo que pide.

Vilasar.—J. F.—No tenemos ejemplares de los grabados que pide.

Mataró.—LA REPÚBLICA SOCIAL.—Dad por recibida 1 peseta de B. L., de Madrid.

Almería.—F. G.—Recibidas 2 pesetas: 1 de la suscripción de V. V. hasta fin julio y 1 para lo que indica.

Bilbao.—S. N.—Recibidas 1,25 pesetas: 1 de su suscripción hasta fin julio 95 y 0,25 de varios ejemplares de EL SOCIALISTA.

Gijón.—F. L.—El ejemplar de «Socialismo y ciencia» se remitió hace algunos días a la dirección del Comité.

Villafranca de los Barros.—J. C.—Se recibió ya la cantidad a que se refiere.

Buenos Aires.—LA VANGUARDIA.—Recibidas 139 pesetas, con las cuales queda saldada vuestra cuenta.

Guadalajara.—J. G. C.—Recibidas 5 pesetas de su suscripción hasta fin agosto 95.

Villanueva y Geltrú.—J. B.—Recibidas 37,75 pesetas: 16 de paquetes hasta el número 524; 1 de J. I. hasta fin abril, 1 de M. M. hasta fin mayo; 1 de J. S., 1 de J. M., 1 de J. N. y 1 de R. C. hasta fin junio; 1 de las T. de V. hasta fin julio; 1 para EL GRITO, 5,25 para LA LUCHA; 2,10 para la «Biblioteca»; 1,40 de cuatro retratos, y 5 para los panaderos.

Oviedo.—M. G. O.—Recibidas 6,50 pesetas: 1 de su suscripción hasta fin agosto, 3 de tres «Socialismo y ciencia» y 2,50 de un «Capital». La suscripción para la A. S. se servirá donde dice.

Villanueva del Grao.—J. M. S.—Recibidas 11,80 pesetas: 6 de paquetes hasta el número 527, 80 céntimos de dos retratos que se le enviaron y 5 que verá en el lugar correspondiente.

Burgos.—P. L.—El «Manifiesto» importa 6 pesetas.

Gijón.—V. H.—Se mandaron dos «Autonomías» y un «Socialismo y ciencia». De los demás folletos no hay ejemplares.

Bilbao.—LA LUCHA DE CLASES.—Dad por recibida 1 peseta de la suscripción de M. P., de Madrid.

Alicante.—R. C.—Tiene a su favor 8,60 pesetas, salvo error.

Alicante.—EL GRITO DEL PUEBLO.—Tenéis a favor vuestro 2,57 pesetas, salvo error. J. B., de Villanueva y Geltrú, dice que no ha recibido los números que os pidió. Aquí recibimos el ejemplar con gran retraso.

Importa lo consignado por paquetes y suscripciones... 177,25

**Retrato de Marx.**—De 25 por 30 céntimos, 30 céntimos en Madrid y 35 en provincias.

**Retrato de Engels.**—De igual tamaño y precio que el anterior.

Los correspondientes que se hallen atrasados en el pago y los compañeros que tengan cuentas antiguas con esta Administración prestarán un buen servicio remitiendo fondos inmediatamente.

fuerza ni un ápice de nuestro derecho.

«Si nos declararéis fuera de la ley, bajaremos a la sombra; si esto no nos conviene, prescindiremos de la organización que tenemos hoy, formaremos un Partido Obrero colectivista e iremos a la Revolución social inmediatamente.

«En tanto repetiremos lo que hemos dicho en otra ocasión:

«Si la Internacional viene a realizar la justicia y la ley se opone, la Internacional está por encima de la ley. Los trabajadores tienen el derecho innegable, indiscutible, de llevar a cabo su organización y realizar la aspiración que se proponen. Esto lo conseguirán con la ley o a pesar de ella.»

Esta protesta fué publicada por casi todos los periódicos, fijada en los muros de las principales ciudades y remitida a las Federaciones Locales de la Región. También publicaron protestas los Consejos de las Federaciones Locales de Sevilla, Málaga, Palma, Alcalá de Henares, Toledo, Cartagena y otras poblaciones, siendo encausados con este motivo los Consejos de Málaga y Sevilla.

El Consejo de la Federación Local madrileña, por su parte, retó a una discusión pública a los diputados que habían calumniado a la Asociación y a los asociados cuando éstos no podían defenderse. Pero aquellos señores tuvieron por conveniente no acudir al meeting del Teatro de Rosini, donde se probó por los defensores de la Internacional la falsedad de sus afirmaciones, y en el

## LIBROS y FOLLETOS

**El Capital**, por Carlos Marx. En Madrid, 2 pesetas; en provincias, 2,50 pesetas.

**Misericordia de la filosofía**, por Carlos Marx: 1 peseta.

**Socialismo y ciencia positiva**, por Enrique Ferri: 1 peseta.

**La autonomía y La jornada legal de ocho horas**, por Pablo Lafargue: 20 céntimos.

**Colectivismo y revolución**, por Julio Guesde: 20 céntimos.

**Meeting de controversia, celebrado en Santander entre Pablo Iglesias y el director de «La Voz Montañesa»**: 20 céntimos.

**El Colectivismo**, por Julio Guesde: 15 céntimos.

**Programa del Partido Socialista Obrero y Organización general del mismo**: 15 céntimos.

**Leyes de reuniones públicas y de asociación**: 10 céntimos.

Todas estas obras están en venta en los mismos sitios que EL SOCIALISTA.

## PUBLICACIONES

### Extranjero.

**Portugal.**—*A Federação*, rua de Bemfornoso, 50, 1.º, Lisboa.

**Francia.**—*Le Socialiste*, órgano central del Partido Obrero.—Rue Montmartre, 132, París.

*La Revue Socialiste*, revista mensual.—Rue Chabanais, 10, París.—10 francos, semestre; 20, un año.

**Italia.**—*Lotta di Classe*, órgano central del Partido de los Trabajadores.—Via S. Pietro all'Orto, 16, Milán.—3 liras, semestre; 6 liras, un año.

*Critica Sociale*, revista quincenal.—Portici Galleria, 23, Milán.—5,50 liras, semestre; 10, un año.

**Bélgica.**—*Le Peuple*, órgano central del Partido Obrero.—Rue des Sables, 35, Bruselas.

**Inglaterra.**—*The Labour Leader*, órgano del Partido Independiente del Trabajo, Glasgow.

*Justice*, órgano de la Federación Democrático-Social.—337, Strand, London, W. C.

**Alemania.**—*Vortwaerts*, órgano central del Partido Democrático Socialista.—Beuth-Strasse, 2, Berlín.

*Die Neue Zeit*, revista semanal.—Stuttgart.

**Austria.**—*Arbeiter-Zeitung*, órgano central de la Democracia Socialista.—Ferstelgasse, 6, IX, Viena.

**Estados Unidos.**—*The People*, 184, William street, Nueva York.—Órgano nacional inglés del Partido Obrero y de las organizaciones socialistas de los Estados Unidos y del Canadá.

**República Argentina.**—*La Vanguardia*, semanario socialista.—1.398, Victoria, Buenos Aires.—5 pesos, un año.

Imp. de F. Cao y D. de Val, a cargo de J. Antonio Herrero, Platería de Martínez, 1.

cual el pueblo absolvía a la Asociación, mientras las Cortes la condenaban. En vez de acudir a la cita los invitados, llevaron ante los Tribunales a sus competidores por insultos, que, según decían, les habían inferido.

El resultado del proceso no pudo ser más satisfactorio para la Asociación puesto que, al intentar declararla fuera de la ley, hirieron el sentimiento de la clase trabajadora, que, desde este momento, hizo suya la causa de la Internacional.

Para secundar los propósitos del Gobierno en esta campaña de persecuciones y calumnias, se fundaron muchas Sociedades burguesas con el objeto de combatir a la Internacional, pero en cambio el fiscal del Tribunal Supremo de Justicia publicó una circular dirigida a todos los fiscales de España, en la que se reconocía el derecho de los obreros para asociarse, y lo que todavía era más importante, se reconocía el derecho de coalición para caso de huelga. Esta circular fué una verdadera bofetada dada a la reacción en la misma cara del Gobierno, mas éste se vengó de la ofensa destituyendo al fiscal del Supremo, que pagó con su empleo aquel rasgo de independencia. Este íntegro magistrado, cuyo nombre merece consignarse, se llamaba D. Eugenio Díez.

Terminada la discusión en las Cortes y obtenido por el Gobierno el voto de confianza que ponía la Asociación a merced suya, dirigió el Consejo Federal otra circular a las Federaciones Loca-